

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA COMISIÓN EDILICIA DE SALUD Y PREVENCIÓN DE ADICCIONES - Martes 10 de Diciembre de 2024

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA; Buenos días compañeros regidores de conformidad al artículo 69, párrafo segundo del reglamento orgánico del gobierno y la administración pública del municipio de Puerto Vallarta, Jalisco. Les doy la más cordial bienvenida a esta segunda sesión de la Comisión edilicia Permanente de Salud y Prevención de Adicciones. Por lo que siendo las 10 horas con 22 minutos, del día martes 10 de diciembre del año 2024, damos inicio a esta sesión permitiéndome a continuación tomar la correspondiente lista de asistencia de sus integrantes.

Síndico Médico José Francisco Sánchez Peña (PRESENTE). Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías (PRESENTE). Y su servidora María Laurel Carrillo Ventura (PRESENTE).

Por lo anterior, se declara la existencia de quorum legal para la celebración de esta sesión de trabajo, siendo las 10 horas con 23 minutos, del día martes 10 de diciembre del 2024, en virtud de contarse con la asistencia de tres integrantes de la Comisión edilicia Permanente de Salud y Prevención de Adicciones. Por lo cual, todos los acuerdos que se tomen serán válidos de conformidad con la ley del gobierno y la administración pública municipal del estado de Jalisco, así como el reglamento orgánico del gobierno y la administración pública del municipio de Puerto Vallarta, Jalisco. Enseguida, para regir esta sesión, propongo a ustedes, compañeros regidores y regidoras, el siguiente orden del día, de la cual ya tiene conocimiento en virtud de haberse les remitido con la convocatoria que fue expedida para la celebración de esta sesión.

Como punto número uno, tenemos la lista de asistencia. Punto número dos, declaración del quorum legal. Punto número tres, aprobación del orden del día. Punto número cuatro, presentación del plan de trabajo de la Comisión edilicia de Salud y Prevención de Adicciones. Y como punto número cinco, asuntos generales. Como número seis, cierre de la sesión.

Pongo a su consideración, compañeros regidoras y regidores, el orden del día, al que he dado lectura, por lo que de no existir comentario u observación al respecto, lo estaré sometiendo a su aprobación. Si alguien tiene un comentario o una observación, visto lo anterior, solicito a ustedes, en votación económica, levanten su mano quienes estén a favor de esta propuesta del orden del día. ¿A favor? Tres, en contra cero, abstención cero.

Aprobado por mayoría simple de votos. Antes de dar inicio de la presentación del plan de trabajo, damos cuenta de la presencia de los invitados especiales. En representación de la Licenciada Cinthia Isabel Valenzuela López, Directora del Sistema DIF el Doctor Cristian Ulloa. El Doctor David Francisco Dueñas Gutiérrez, Director de Servicios Médicos Municipales, La Maestra Leticia López Moreno, coordinadora de Comusida. Heroba del Carmen Olmos, coordinadora del Instituto Municipal de Atención a la Juventud. Francisco Javier Arjona Barbosa, de SETAC. En representación de Juan Diego López, es Bryan Rodríguez, Subdirector de Desarrollo Social. Y el doctor Juan Gilberto Ramos Juárez, Director de la Unidad del Seguro Social de la 170. Doctor Miguel Ángel Suárez Ornelas, Subdirector de Servicios Médicos Municipales. A quienes agradecemos su asistencia y atención al llamado de su servidora y para el desarrollo para el desarrollo de esta sesión. Vamos a iniciar con la presentación del plan de trabajo. Los integrantes de la comisión, está la regidora Marcia Bañuelos, el médico Francisco Sánchez, quien es el Síndico y su servidora. Marco jurídico, la constitución política de los Estados Unidos mexicanos, la constitución política del estado de Jalisco, ley de salud del estado de Jalisco, ley de salud mental y adicciones del estado de Jalisco, reglamento de salud para el municipio de Puerto Vallarta, el municipio de Jalisco, reglamento del sistema municipal de protección integral de niñas, niños y adolescentes del municipio de Puerto Vallarta, Jalisco, ley del gobierno y la administración pública municipal del estado de Jalisco, ley de responsabilidades de los servidores públicos del estado de Jalisco, reglamento orgánico del gobierno y la administración pública del municipio de Puerto Vallarta, Jalisco. Como gobierno municipal, estamos comprometidos a hacer de Puerto Vallarta un referente en turismo, cultura y desarrollo sostenible. Sin embargo, para alcanzar esta visión, es indispensable contar con una población sana y productiva. La salud no es sólo la ausencia de enfermedad, sino un estado completo de bienestar físico, mental y social. Es por ello que las comisiones de salud, que esta comisión edilicia, tiene la responsabilidad de diseñar y ejecutar políticas públicas que promuevan la salud en todos sus niveles, a través de los

objetivos, estrategias, líneas de acción y metas que se desarrollarán dentro de este plan de trabajo 2024-2027, que se llevarán a cabo a través de un arduo trabajo.

Visión general del plan trienal. Tenemos como objetivo principal promover y proteger la salud de la población de Puerto Vallarta, mediante la implementación de las siguientes estrategias. Prevención de enfermedades a través de la gestión de campañas de vacunación, concientización de hábitos saludables y detección temprana de enfermedades crónicas.

Prevención de adicciones, gestión de enfermedades. Gestionar e impulsar el diseño de estrategias para prevenir el consumo de drogas y alcohol, especialmente en los jóvenes. La salud mental, gestionar y promover la salud mental y emocional, a través del impulso de talleres didácticos, con la finalidad de prevenir trastornos, tales como la depresión y la ansiedad. En el tema este, sabemos que la salud depende más bien del Estado y de la Federación. Nosotros como municipio sólo coadyuvamos. Los ejes principales. Prevención de enfermedades y adicciones. Impulsar políticas públicas que garanticen el acceso equitativo a los servicios de salud y prevención de adicciones para todos los grupos poblacionales, sin importar su origen, género, edad, orientación sexual, identidad de género o condición socioeconómica. El eje número dos, gestión interinstitucional. Coadyuvar con las dependencias correspondientes del gobierno estatal y municipal en la generación de campañas para la promoción integral de la salud física, mental y social de la población, así como de prevención de enfermedades y adicciones. Los objetivos. El objetivo número uno es impulsar una vida sana y promover el bienestar para todas y todos los ciudadanos. El objetivo dos es gestionar de manera efectiva y con equidad a servicios integrales de salud, de calidad en todo el municipio. El número tres, promover el bienestar animal para garantizar un espacio saludable para todas, para todos en todas. Como objetivo cuatro, apoyo a los grupos de población con mayor riesgo y vulnerabilidad al VIH, enfermedades de transmisión sexual, hepatitis C, adicciones y trastornos mentales.

Pues aquí está de manera general el plan de trabajo, estamos abiertos a las sugerencias que se puedan sumar a este tema de la salud. Sabemos que es muy amplio este tema y creo que aquí estamos, están los médicos de servicios médicos, el del seguro y bueno algunas personalidades que también están trabajando en los temas de salud y que vamos a hacer un trabajo en conjunto por el bienestar de nuestro Puerto Vallarta. Bueno, continuando con el desahogo del orden del día, bueno, en nombre de esta comisión quiero expresar nuestro agradecimiento a todas y todos ustedes por su asistencia en esta segunda sesión de asistencia.

Demuestra el compromiso que todas y todos compartimos por el bienestar de nuestra ciudad. A nuestros invitados especiales les agradezco el haber aceptado y acudido al llamado de su servidora, su experiencia y conocimientos son fundamentales para el éxito de este plan de trabajo. Los integrantes de la Comisión edilicia de Salud y Prevención de Adicciones, mi total reconocimiento por su incansable labor.

Juntos estamos construyendo un futuro más sano y segura para nuestra comunidad. Asimismo, quiero agradecer a los medios de comunicación por su apoyo, el cual es invaluable para mantener informada a la ciudadanía sobre nuestras metas, avances y logros. Sabemos que aún nos queda un gran camino por recorrer, pero trabajando en equipo sé que lograremos obtener mejores resultados. Reitero mi compromiso de seguir trabajando en equipo de manera transparente y cercana a la ciudadanía. Este plan trienal es un paso más en nuestro camino hacia el renacimiento de nuestra ciudad. Para finalizar, quiero mencionar que me encuentro a sus órdenes y les pido mi total apertura para escuchar e impulsar toda iniciativa que gusten proponer en beneficio de los ciudadanos de Puerto Vallarta. Muchas gracias. Dando continuidad a la orden del día, solicito a todos los presentes que si tienen algún asunto a tratar, favor de hacérmelo saber levantando su mano. ¿Alguien quiere? Bueno, tenemos un asunto en particular aquí con Francisco Javier Arjona Barbosa, es el director de SETAC, quien nos dará una breve ilustración de un tema de gran importancia para todas y todos nosotros, a quien tengo el honor de ceder el uso de la voz. Adelante.

FRANCISCO ARJONA: Buenos días a todos, muchas gracias, regidora, a todos por la invitación, regidora Marcia, buenos días, síndico. A continuación queremos presentarles un proyecto que nuevamente a través de nosotros, a través de SETAC, vuelva a poner a Puerto Vallarta a la vanguardia en cuanto a la prevención. Para los que no saben, nosotros fuimos la organización pionera, organización que trajo el PREP a México y a América Latina, junto con Perú y Brasil, ¿verdad?, el PREP, la Profilaxis Pre-exposición. Actualmente estamos llevando este proyecto que es un estudio social de prevención en turismo y riesgo de VIH, es el primer estudio que se hace en México para trabajar con población extranjera, en este caso con latinos residentes de Estados

Unidos. El proyecto se llama Adelante Puerto Vallarta y lo estamos haciendo en colaboración con la Universidad de Arizona y con la Universidad de Emory de Atlanta, ¿verdad?, es este proyecto. La siguiente, perdón, ahí parece que no quedó bien, ahí la descripción del estudio es un estudio que nos va a permitir encontrar o tratar de encontrar cuáles son los actores que exponen a los turistas latinos que vienen a Puerto Vallarta a infecciones como VIH o algunas otras infecciones de transmisión sexual y saber si estamos preparados para atender estas situaciones. La descripción del estudio es los participantes, a través de un código QR que están en algunas tarjetas o en algunas imágenes, van a completar una encuesta de 55 minutos que se refiere a el paso de ellos aquí en Puerto Vallarta, toda la experiencia que tuvieron y sobre todo qué factores en la misma encuesta son los que han determinado o determinan que ellos se expongan a riesgo de VIH o de otras infecciones de transmisión sexual. Entre ellos están la exposición o el consumo de drogas al mercado sexual también y en algunas cosas a la tolerancia de las autoridades. La participación de las personas es voluntaria. Para esto, ¿quiénes son los que califican para el estudio? Son adultos mayores, son personas que tienen... hombres que tienen relaciones sexuales con hombres y que sean latinos que viven en Estados Unidos y vienen de visita a Puerto Vallarta. Cuando ellos llegan aquí, este es el código QR que ellos escanean, es el primer paso en donde vemos si son candidatos, precisamente que sean mayores de 18 años, que residan en Estados Unidos, que hayan... también es válido si ya vinieron a Puerto Vallarta, ya que este está publicado en muchas redes también, y que además sean hombres que tienen sexo con hombres. Y también en cuanto regresan a Estados Unidos tienen que contestar, contactar ese número o a ese correo y contestar una encuesta que dura alrededor de 50 minutos y les dan un bono de 60 dólares por completar el estudio. Ese es precisamente el cartel que se encuentra, lo estamos promoviendo, es el cartel donde está precisamente el estudio, se necesitan participantes, un estudio de investigación para entender mejor el sexismo en riesgo de VIH y comportamientos de prevención entre los hombres latinos que tienen relaciones sexuales con hombres que visitan México desde los Estados Unidos. Ahí está quiénes son los candidatos y cómo se complementa. Estas de acá son las tarjetas que se entregan a los participantes. Nosotros los empezamos a reclutar, el equipo trae precisamente estas camisetas que dice adelante Puerto Vallarta, por la parte de atrás se necesitan participantes y el código para que sea escaneado en cualquier momento. De este lado no se alcanza a ver, pero también ya estamos en algunas revistas para hacer la publicidad y tener un mayor alcance.

Ahí lo hemos estado haciendo, tenemos un stand con el que nos hemos establecido en el malecón, en la playa, precisamente ahí es la invitación para que las personas se acerquen, las que cumplan con ese criterio y también en la parte de abajo pues los invitamos a que se hagan la prueba para que conozcan su estatus. Y la finalidad del estudio es estar preparados, saber si estamos preparados en Puerto Vallarta para las necesidades del turismo, como es en el VIH, si contamos con el suficiente suministro del PEP, que es el medicamento que es post exposición, después de haber estado expuesto al VIH, para las infecciones de transmisión sexual, para COVID. Pero lo más importante es ver si podemos lograr traer un estudio de vacuna de viruela de mono, ya que aquí fue precisamente donde se inició la ola de viruela de mono en años anteriores.

Entonces, esta es la intención. ¿Por qué? Porque la intención es de que los latinos, cuando están en Estados Unidos, aunque ellos no estén vacunados, viven alrededor de personas que sí lo están. Por lo tanto, el contagio es menor. Lo que queremos evitar, que cuando vengan a Puerto Vallarta en particular, regresen contagiados por no tener la vacuna. ¿Y qué va a suceder? Vamos a perder turismo. Entonces, esto es muy importante, hacer este estudio para presentarlo y exigir o pedir que se suministre la vacuna para viruela del mono. Entonces, es lo que estamos solicitando, que precisamente de turismo se unan para que podamos hacer más grande esta campaña, llegar a más personas, a más latinos que nos visitan. Pediríamos que a través de los stand que tienen de turismo, ahí nos permitan también que entreguen las tarjetas para ver si son candidatos. Y una última es que nos ayuden para ver si podemos hacer la entrada al aeropuerto para cuando llegan estos turistas o se regresan, poderles entregar la tarjeta y lograr que puedan ingresar al estudio. El estudio tiene como meta llegar a 200 personas, 200 muestras, pero más o menos se tiene que hacer primero unas de 300 a 500 para que queden 200 que sean viables. Entonces, nuevamente este estudio vuelve a poner a Puerto Vallarta punta de lanza como el primer estudio de turismo social en riesgo de VIH, es el primero en México que se está realizando y es a través de estas dos universidades de Arizona y de Atlanta. Y por lo cual pues estamos muy orgullosos de que sea aquí en Puerto Vallarta y solicitamos pues el apoyo para continuar llevándolo y poder traer más estudios aquí a Puerto Vallarta también. Gracias.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Gracias Francisco, ya lo habíamos platicado, vamos a estar apoyando esta iniciativa. El tema en el aeropuerto yo creo que va a ser a través de la Secretaría de Salud, pero vamos a platicarlo también a ver qué posibilidad existe. Y bueno, es muy interesante este tema y más, o sea que a las personas hasta les van a pagar 40 dólares, 50, pues mira, yo creo que todos van a querer. Adelante, regidora.

REGIDORA MARCIA RAQUEL BAÑUELOS MACÍAS: Bueno, pues primeramente buenos días a todos, bienvenidos, bienvenidos a todos, es un gusto saludarlos y verlos. Referente a Francisco, gracias por esta iniciativa, gracias pues por tomar ese estandarte y veo que te preocupa la situación, pero más que preocuparte te ocupa y eso es de agradecerte, verdad. Pero fíjate que me parece muy bien esto, porque así van a llegar a la raíz del problema, verdad, y van a poder salvar vidas también. Pero yo tengo una pregunta, después que se hace esta encuesta, ¿qué es lo que sigue?, ¿para qué es esta encuesta?.

FRANCISCO ARJONA: Precisamente la Universidad de Arizona, tanto como la de Atlanta, después de que se presenten los resultados, los estudios, ya que veamos realmente dentro de lo que está habiendo ahí en VIH, en PREP, estamos preparados, es solamente continuar exigiendo, como decían, somos parte de la vocalidad del COESIDA y del organismo público descentralizado, que se siga suministrando todas las organizaciones civiles, como al IMSS y como al Isste, el suministro en tiempo y forma del PREP, de la profilaxis. También tener a la mano la profilaxis post exposición, que como ustedes saben, es la que se suministra después de haber tenido una ruptura de condón, un abuso sexual, una violación o una exposición en el trabajo, que nos da 72 horas para poder suministrar un medicamento para evitar la exposición al VIH, ¿verdad? Y también lo más importante es que a través de estas organizaciones vamos a poder incidir tanto con ellos para que nos puedan proveer, en el caso de Viruela de Mono, vacunas, porque a través del estudio que ya ellos nos pasen, nos reporten, con el gobierno estatal o federal para que se vea la necesidad, sobre todo, cómo esto puede impactar en el turismo, precisamente. Tener estas situaciones tan graves como es lo de una nueva ola de Viruela de Mono, con el turismo, puede hacer que este decaiga también, ¿verdad? Eso es lo más importante. Lo más importante es poner aquí atención y hacer a las conscientes, a las autoridades, que es necesario. Por diferentes motivos se ha estado posponiendo o no se le ha hecho, o se le ha dado importancia a la vacuna de Viruela de Mono, cuando es un padecimiento grave, ¿verdad? Ok.

REGIDORA MARCIA RAQUEL BAÑUELOS MACÍAS: Muchas gracias y pues aquí agradecemos también a la regidora, porque es una regidora que apoya y es una regidora que suma y ve cómo sí, a través de la Comisión de Salud, pero también a través de la Comisión de Turismo, de la promoción de turismo, cuenta con mi apoyo para poder ver en pro, sobre todo, de ser un turismo responsable, ¿verdad? Muchas gracias.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Sí, regidora, qué bueno que estás comprometida, no solamente estás en la de salud, sino en la de turismo y creo que tenemos que hacer trabajo en equipo. Adelante, doctor Gilberto.

DR. GILBERTO ROMERO JIMÉNEZ: Hola, buenos días a todos. El pasado 14 de noviembre nos acompañó la regidora a un evento que tuvimos por el Día Internacional de la Diabetes y en esa situación le comentábamos, entre tantos temas de salud, pues que nosotros en el instituto ya tenemos, ¿qué será?, como unos seis meses que ya la terapia PREP pues la utilizamos. Sí, hay unos criterios de inclusión, de selección de pacientes, también unos criterios de eliminación y de manera mensual estamos otorgando ya ese tratamiento. Sí, la idea, el instituto hizo un estudio y se observó pues que es muy benéfico y previene sobre todo que las personas adquieran este tipo de enfermedad, que actualmente pues ya es prevenible con este tipo de medicamentos. Entonces, ya lo estamos utilizando, sobre todo para los pacientes que reúnen ciertos criterios de inclusión, entre ellos pues que tengan el factor de riesgo sexual, que estén también, que no tengan ciertas patologías y que lo usen de manera, pues de manera indicada, pues son los que se les está dando, sí, el medicamento, el PREP. Entonces, ya la unidad, de hecho el IMSS a nivel nacional yo creo que tiene como 200 unidades médicas que lo está implementando, sí, y pues entre esas 200 en Vallarta lo que lo tiene es en la clínica 170, sí, para los pacientes que son de derecho ambiente pues se les otorga ese beneficio ante el riesgo y si no hay implicaciones y contraindicaciones para el uso de fármacos se utiliza. Y relacionado también a lo de violación, tenemos una vinculación con el centro de justicia para la mujer, sí, y también tenemos un botiquincito que en las pacientes que son abusadas sexualmente, pues tenemos fármacos para utilizarlos, tenemos la notificación, las canalizamos al centro de justicia de la mujer y médicamente pues hacemos el manejo y no victimizamos a la paciente, sí, y se le otorga el

manejo inicial con una prueba de embarazo, se les hace la prueba gradual y se le ponen ciertos medicamentos antibióticos para infecciones y se les prueba el embarazo. Y en dado caso que exista en estos casos el riesgo, pues se vincula con el hospital que es donde tienen el tratamiento post exposición, entonces se lleva el manejo y se trata de hacerlo más integral posible que tenemos. Entonces, nada más sumarle aquí a la aportación y muy buena, ojalá hay más unidades y más se sumen a este esfuerzo de la prevención de este tipo de enfermedades. Gracias.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Muchas gracias doctor por la información, qué interesante pues que más personas conozcamos lo que se está haciendo también en el Seguro Social y ojalá, como dice, más unidades apliquen estas pruebas. Y también en el ramo de la embarazada también hacemos lo mismo, pues le hacemos la prueba rápida, gradual y se ocupa, se detecta de manera oportuna y ya damos el manejo.

DR. GILBERTO ROMERO JIMÉNEZ: De hecho la unidad acaba de ser galardonada, está en la clínica 170, porque ganó un premio en segundo lugar a nivel nacional en el IMSS en el manejo oportuno y en el proceso que se le da la detección oportuna de HIV en la embarazada y sobre todo para disminuir la transmisión vertical, que no existe. Entonces, ahí vamos sumándonos en este tema. Pues qué interesante, qué interesante que se socializara esto para que más personas conocieran la información.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: ¿Alguien más quiere participar? Adelante Sindico. **SÍNDICO JOSÉ FRANCISCO SÁNCHEZ PEÑA:** Pues yo únicamente para felicitar a nuestra regidora, Laurel Carrillo, por su plan de trabajo, pero además por la muy buena convocatoria, gentes importantes en este sector salud. Yo creo que en la siguiente sesión que tengamos sería también muy importante que avanzáramos algo en el tema de las adicciones. Gracias.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Sí, es un tema, el tema de las adicciones es un tema muy fuerte que tenemos que atacar y que se le entregó a cada uno de los regidores el plan de trabajo con más detalle, pero estaremos a seguir sumando más iniciativas. ¿Alguien más quiere participar? Adelante Herova.

HEROVA DEL CARMEN OLMOS: Muy bien, pues buenos días, gracias regidora Laurel por tomarnos en cuenta. Mi compañerito Rodolfo les va a entregar unas hojitas ¿Sin las hojitas? Ah bueno, entonces se los leo, no pasa nada. En el Instituto de la Juventud uno de los ejes que hemos decidido trabajar ha sido la salud y el desarrollo integral de los jóvenes. Para esto pues hemos caído en blandito porque justamente tenemos aquí a la psicóloga que está atrás de mí, Nancy Macías, que es la psicóloga oficial del Instituto de la Juventud con quien hemos desarrollado el plan de trabajo de estos 100 días primeros, pero también del 2025. Y parte de eso abarca la salud mental, que para nosotros es fundamental y es un tema en el que no hemos a lo mejor abordado demasiado, pero que es fundamental para los jóvenes de Puerto Vallarta. y que es lo que más les adolece, diría yo, y la mayor problemática que estamos viviendo las juventudes en temas de ansiedad, depresión y de asfixias, etcétera, entonces poder abonar un granito de arena para nosotros desde acá, en esta comisión, va a ser pues muy importante. En el tema también de la salud integral, creamos una iniciativa que se llama Salud Joven, la cual ha tenido pues la verdad muy buen recibimiento, llevamos dos ediciones de Ferias de la Salud, en donde hemos contado con una enorme participación de más de 18 instituciones, pues que se dedican tanto a los servicios médicos, como acá está nuestros compañeros de servicios médicos que han estado ahí presentes, muchísimas gracias, también la compañera la maestra Leticia, también en Comusida, que ha estado súper presente, pero también servicios de consejería, nos ha acompañado CPI, que es la Coordinación de Prevención a la Infancia, nos ha acompañado al Instituto de la Mujer, nos ha acompañado también organizaciones de la sociedad civil y esto nos ha ayudado también junto con la Secretaría de Salud del Estado, en la región sanitaria, para atender muchísimos temas que a lo mejor quedaban en el aire, incluso nos han apoyado con un módulo en donde se les dan carnets, entonces hemos tenido muy muy buen recibimiento, la primera la hicimos en Conalep, tuvimos más de 700 estudiantes que recibieron este apoyo y la segunda Feria de la Salud la hicimos en noviembre, en el Colegio de Bachilleres, allá por las juntas, también con un aproximado de 500 jóvenes, tuvimos 12 stands informativos y cubrimos tanto el turno matutino como el vespertino, que a veces el turno vespertino es el que más pues le sufre, porque las instituciones muchas veces pues laboramos en este 8 a 4 y ellos se quedan rezagados en ese sentido, entonces les agradecemos muchísimo, sobre todo a las instituciones, a servicios médicos como SIDA y los demás que nos han acompañado, porque le han abonado a quedarse ahí hasta que se vaya el último estudiante, sin importar que su horario laboral pues ya haya terminado, con tal de que los jóvenes de la tarde pues no se queden fuera y pues también agradecer aquí a

la regidora que nos ha acompañado en estas Ferias de la Salud, ha sido muy benéfico para los jóvenes, hemos recibido muy buena respuesta, pero también de las instituciones educativas que cuentan que a lo mejor ellos tenían que buscar por su cuenta estos servicios, entonces que ahora tú les brindes una Feria de la Salud, donde todas las instituciones, tanto municipales como estatales, como también de consejería, como también ahorita me estoy acordando de Centro de Integración Juvenil, que también podemos, si es de su agrado, externarles la invitación, porque se dedican también al tema de las adicciones y la prevención de las mismas. También nos acompaña Seko Sama, el tema también de salud mental y adicciones, que es como la mano derecha, digamos, de CISAME, entonces han dado buenos servicios, entonces también están como súper dispuestos a trabajar en ese sentido. Y pues el tema del VIH, junto con la Subdirección de Desarrollo Social, se armó un comité muy padre, muy benéfico, en donde pues se atendió a los alumnos del ICEP, pero también de la Preparatoria Cebetis, donde en total tuvimos aproximadamente 600 estudiantes que se fueron súper bien informados con el tema de la prevención del VIH, en donde se abordaron temas que jamás habían escuchado, como el tema del PREP y el PEP y se llevaron también materiales, tanto escritos como condones y todo, por parte de Comusida. Entonces creo que vamos bien en ese sentido, en temas de salud, hay muy buena disposición por parte de todas y de todos y sobre todo el Instituto de la Juventud, acá traemos un plan para darle con todo, entonces súper dispuestos a trabajar con usted, regidora, y con la comisión que usted preside y con los compañeros aquí, tenemos todo el apoyo y pues sobre todo hay que darle porque la salud es algo que nos adolece a todas y a todos en este municipio, pero sobre todo un grupo vulnerable somos las juventudes, que nos quedamos muchas veces en el rezago. Entonces vamos a darle con todo y estamos 100% aquí listos para apoyarle, regidora Laurel, agradecemos mucho la invitación y pues a sus órdenes.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Muchas felicidades Herova por esa iniciativa y ese brío que traes para trabajar, la verdad que sí he estado en las ferias, para mí eso es muy muy importante, esas ferias de salud que una vez yo las realicé y creo que pues hay buena respuesta de parte de las escuelas para este tipo de actividades y más todas las personas que se están sumando, todas las asociaciones o todas las direcciones del ayuntamiento, creo que sí estamos logrando el renacer de nuestro Puerto Vallarta con este tipo de acciones. Felicítate y estoy a tus órdenes y a las órdenes de todos los que están aquí presentes, porque creo que todos tenemos muchas ganas de trabajar. Adelante, Francisco.

FRANCISCO ONTIVEROS: Buen día, mi nombre soy el maestro Francisco Ontiveros, yo soy investigador del tema de trata de personas y estoy coadyuvando en este momento en el grupo con SETAC sobre todo y ahorita me acabo incluso de reunir con un compañero que trae el proyecto de cultura de paz, yo quería seguir la línea del proceso integral de la salud que se va a establecer aquí en Puerto Vallarta y quería comentarles o aportarles tres ejes que considero pueden ayudar a que el modelo integral se vaya construyendo y aprovechando pues que va iniciando el trienio sobre todo. En la parte de educación y cultura de paz, traemos un proyecto aquí que quisiéramos presentarlo a Cabildo para complementar todo el tejido social a través de las infancias, que es a través de ese tejido social donde adelantarnos o prevenir que perfiles, digamos de infancias que se ven problemáticas, que es un modelo que ya se ha aprobado a instancia federal, a instancia estatal, incluso a instancia municipal, no lo traigo yo, lo trae el maestro Israel Ortiz, él no nos pudo acompañar, ahorita estamos en una reunión y me pidió pues que trajera porque aquí con el compañero Paco Arjona pues traemos eso y esa es la parte de educación. La segunda que yo a nivel personal les quisiera traer es la parte que me ha tocado con respecto a recoger los sentimientos del pueblo vallartense, cada vez que vamos a campo alguna de las actividades en el tema de fomento deportivo ayuda bastante al tema de salud y adicciones, porque muchas de las juventudes tienen un parque o tienen el acceso a ese parque de su colonia, pero lamentablemente ese parque no está habilitado, no tiene las condiciones óptimas, realmente se convierte en el nido de la paria social que van, se drogan, etcétera, sin entrar en tanto detalle, entonces creo que para la soledad integral podría servir ese rescate de las áreas deportivas de las colonias que ahí están, solamente pues es de rehabilitar sinceramente.

En Agua Azul yo tengo el caso, bueno tiene sus detalles bastantes porque está pegado al cerro y ya saben cómo está ese tema, pero aplica en general. Y la tercera que me compete a mí personalmente es la parte de la perspectiva de género, yo creo que es importante integrar digamos esa línea de trabajo con lo que tiene que ver el modelo de salud integral que están construyendo aquí en Cabildo, porque bueno yo lo voy a decir desde mi experiencia y lo voy a decir como lo veo de manera profesional, más allá de mi opinión, yo siento que es importante

manejar en las juventudes de hombres heterosexuales y cisgénero, un tema de entrar y ver todo el tema de que tiene que ver con violencia y no solamente que digo es la parte más raquítica, que es la parte del feminicidio y todo lo que termina esos modelos machistas, sino también el tema de la violencia sexual, el uso del condón, cómo las relaciones heteronormativas, realmente si ustedes vemos a las juventudes pues el condón no es un hábito que debiera ser, todo porque pues hay una falta de cultura sexual a través pues de un sistema patriarcal, etcétera, y creo que es importante para esta parte de la educación integral ver la posibilidad de poner esa línea de perspectiva de género a través de los hombres heterosexuales y cisgénero, ya dejar de cargarlo al tema del feminismo, que realmente estamos muy pobres en la parte de culturizar a los hombres, creo que sería importante y a los hombres heterosexuales, porque muchas veces queremos también cargarle a la parte de la comunidad LGBTT y más y pues creo que necesitamos reivindicar el nuevo modelo de perspectiva de género para este trienio y creo que la oportunidad de hacerlo por ahí. Muchas gracias.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Gracias Maestro Francisco Ontiveros, claro que sí, vamos a... esperemos una reunión, unas mesas de trabajo para incluir en este, como bien lo dije, en este plan de trabajo estamos abiertos para ver qué más podemos hacer por la salud, no solamente física, sino salud mental de todas y todos. Muchas gracias. Adelante regidora.

REGIDORA MARCIA RAQUEL BAÑUELOS MACÍAS: Pues yo quiero felicitarla por este plan de trabajo que yo veo que está completo, pero más que completo está llegando a la raíz y a la prevención, si algo admiro de usted regidora es justamente esa parte que puede distinguir, pero sobre todo reafirmar la prevención, es mejor prevenir que después estar gastando en cómo resolver, en cómo resolver, ¿verdad? Algo que me gustó mucho de su plan de trabajo es que sí está trabajando en la prevención de las enfermedades, pero sobre todo está incluyendo la prevención de la salud mental y de las adicciones. Yo creo que la número uno es la salud mental, porque de la mente es donde después llega una reacción hacia el cuerpo y una manifestación de lo ya sucedido. Entonces la verdad es que en esa salud mental, en la salud, en las emociones, yo tengo experiencia en esa parte porque trabajo con mujeres y creo que eso es muy favorable para su plan de trabajo, pero también algo que tengo que reconocerle es la convocatoria que tiene cada uno de los que están aquí presentes, son parte fundamental para el éxito de Puerto Vallarta, ¿verdad? Muchas gracias por atender este llamado y trabajar en conjunto y pues sobre todo felicidades regidora por este plan de trabajo y sabe que cuenta con mi apoyo.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Muchas gracias regidora, sí sabemos que vamos a trabajar en equipo, que tenemos mucho que hacer por Puerto Vallarta y bueno, como dices, es mejor prevenir que corregir, yo siempre digo eso, es mejor prevenir que corregir y gastamos menos. Adelante doctor.

DR. DAVID DUEÑAS GUTIÉRREZ: Qué tal, muy buenos días a todos. Me sumo a la felicitación regidora Laurel y la verdad es que muy pocas veces se ha dado y se ha podido coordinar tanta gente interesada en temas de la salud. Más que nada te felicito por el poder de convocatoria y bueno, nada más para sumarle un poquito, un poquito más a los temas que están ahorita comentando en cuestión de prevención. Bueno, estamos actualmente trabajando con un programa en la detección de diversos trastornos de origen metabólico en prevención y salud, en coordinación con el doctor Gilberto por parte del Instituto Mexicano del Seguro Social. Veo que por ejemplo, en el caso de mi amiguita Herovita, está trabajando muy bien en las escuelas. Es un programa similar con detección de diabetes, hipertensión, trastornos mentales, problemas de origen nutricional y también de origen médico. Sí, la vacunación. Tenemos diversas, diversas, atención a diversas áreas de la salud en los temas de prevención. Pero aquí lo interesante es que lo vamos a implementar en las diferentes dependencias del ayuntamiento, que nadie lo ha hecho. O sea, es decir, vamos a recorrer todas las dependencias del ayuntamiento para implementar el programa de detección, pero además de seguimiento. O sea, cuanta gente ni siquiera se da cuenta que trae algún trastorno del azúcar, del colesterol, depresión arterial, triglicéridos. Y la intención sería detección, seguimiento y tratamiento. Entonces, sumado a todo eso y ya en un futuro cercano, a lo mejor en coordinación con Herovita, con Leti, con el doctor Gilberto, transportar este programa ya en conjunto a las colonias, a las comunidades. Entonces, me da gusto, pues. Felicidades a todos. Estamos ahí a la orden, así que por parte de Servicios Médicos con el doctor también Suárez, que nos ayuda mucho con la unidad móvil, es el subdirector y coordinador de la unidad móvil.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Excelente trabajo también y pues muchas felicidades, regidoras. Gracias por la invitación. No, pues siempre son bienvenidos y que tenemos un gran trabajo.

El tema de salud es de todas y todos y vamos a ser un gran equipo para la salud de Puerto Vallarta. Bueno, estamos ya en tiempo, no habiendo más asuntos por tratar, declaro formalmente clausurada la presente reunión de la Comisión edilicia Permanente de Salud y Prevención de Adicciones, siendo las 11 horas con 5 minutos, del 10 de diciembre del 2024. Muchas gracias a todos y buen día y de verdad agradezco su asistencia porque vamos a hacer un trabajo en equipo, ya no se me van a perder. Gracias.